

Subscripción
 En la capital... 4.750 ptas. trimestre
 id. fuera de la capital... id. id.
 id. Ultramar en oro... 18 id. semestre
 id. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7.500 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. S. O. 1.º

LA LUCHA

Anuncio
 En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª 75 céntimos. — En la 3.ª 50 céntimos. — En la 4.ª 25 y a los suscriptores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante. — Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

GERONA, martes 31 de diciembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N. 5.760

La victoria de Coliseo

Días pasados decía *La Epoca*, contestando al pesimismo con que algunos colegas hablaban de la guerra de Cuba: «Ya vendrán las victorias». Nuestras esperanzas, añade, se han cumplido: la acción de Coliseo ha venido a demostrar lo que ni por un momento hemos puesto en duda, a saber; la constancia y el arrojo de los soldados españoles, el valor y la pericia de sus jefes y el temple heroico de su general.

En medio de las tristezas de España, de la cual faltan cien mil hijos, lisonjea nuestro orgullo nacional y balaga nuestro patriotismo ver cómo nuestros soldados de hoy, a semejanza de aquellos que en Flandes, en Italia, en Francia, en Africa y en la recién conquistada América, enaltecieron con sus hazañas el nombre de España, saben hoy defender las tierras que aquéllos nos legaron.

Con la victoria, cuya noticia ha venido a solemnizar estas fiestas del año, háse fortalecido el ánimo de los que jamás han dudado del triunfo definitivo de nuestras armas, han cobrado esperanza los desconfiados y habrán aprendido los insurrectos que su ferocidad y sus crímenes no prevalecerán contra el brío y el esfuerzo de los soldados españoles.

Ninguna guerra en el siglo presenta ha tenido el carácter salvaje que esta guerra feroz de la maotigua. Las bordas filibusteras «a quienes—como dice *El Imparcial*—no es justo comparar con los vándalos por no injuriar a éstos, que al fin eran de una raza superior», no constituyen un Ejército, sino una enorme cuadrilla de asesinos é incendiarios. No se baten como el soldado europeo, noble y bravamente, sino como el saltador de caminos, emboscado y traicionero. No hay que esperar, tratándose de semejante tropa, grandes batallas, que las grandes batallas son como duelos caballerescos entre las naciones; la campaña cubana es y será algo parecido a la persecución de los bandoleros por la Guardia civil.

El escarmiento que los filibusteros acaban de sufrir, su fuga al través de los cañaverales por ellos mismos incendiados, el horror que su salvajismo ha causado en los pueblos civilizados, sus instintos criminales.... todo ello evidencia la suerte que espera a las hordas de Maceo y Máximo Gómez.

No, no es posible que la civilización sea arrollada por la barbarie, no es posible que la obra de cuatro siglos sea destruida por unos cuantos millares de negros bozales maldados por mulatos, no es posible que allí en donde se alzan hermosas ciudades y donde se extienden fértiles campos poblados de ingenios levanten sus ranchos de nuevo los salvajes. Eso no puede suceder y no sucederá. Suponerlo equivale a imaginar que el gorila puede arrancar del poder del hombre el dominio del planeta.

No entraremos nosotros ahora a emitir opiniones acerca de si la campaña puede ser más ó menos severa. El general en jefe del Ejército de Cuba debe tener, sin restricciones de ninguna especie, la confianza de todos los buenos españoles. Sepan el valeroso caudillo y las tropas que obedecen su voz, que si en Cuba tienen enfrente insurrectos y emboscadas, en la Península no hay para ellos ni censuras ni intrigas, sino admiración y respeto.

Sepan también que la patria no se desahienta ni los abandona. A las hazañas de nuestros soldados responderán el sacrificio y la abnegación de España. Cuéntase que hallándose D. Fadrique de Toledo, hijo del Gran Duque de Alba, manteniendo el

horroroso sitio de Harlem, tuvo, en vista de la inutilidad de sus esfuerzos y de los trabajos que los soldados sufrían en las heladas lagunas que rodean la ciudad, el propósito de levantar el cerco y retirarse a Brabante. Lo cual, sabido por el Duque, envió a decir a D. Fadrique estas palabras, que la Historia conserva:

«Si moris en el asedio, iré yo en persona a reemplazaros, aunque estoy enfermo y en cama; y si faltásemos los dos, irá de España vuestra madre a hacer en la guerra lo que no han podido hacer ni su hijo ni su esposo.»

Estas frases, dignas de los héroes de Plutarco, expresan hoy la firme decisión de España.

Dice bien *El Imparcial*: «Arruinada ó por arruinar, Cuba seguirá siendo española, y en tanto que haya aquí una moneda disponible y un hombre en estado de llevar las armas, allá irán a impedir que una tierra que nuestros abuelos ganaron para el cristianismo y la cultura, sea en nuestro tiempo presa de la barbarie.»

CRÓNICA PARISIEN

¡Simpático motivo para comienzo de nuestra crónica! Nochebuena, las Pascuas, el Año nuevo... ¡cuántos recuerdos queridos para el corazón que vive lejos de la patria!

Pero no es nuestro deseo poner de relieve la triste psicología de un hecho trivial, personificando en nuestros sufrimientos ó en nuestras alegrías, las dichas ó las penas de nuestros lectores. No, el fin que nos proponemos es para nosotros un placer a la par que un deber de cortesía.

Simplemente queremos enviar, como lo hacemos, nuestro más cariñoso saludo de año nuevo a los lectores que con su atención nos honran, deseándoles prosperidades sin cuento.

Nada queremos decir respecto a la cuestión palpitante del día. Arton y comparsa remueven demasiado cieno para que nos atrevamos a manchar con él las columnas de este periódico. Dejemos al gabinete Bourgeois proseguir su moralizadora campaña, si los comprometidos en el asunto le dejan tiempo y libertad para ello.

Pero parece como si la semana se hubiera declarado contra nosotros. La segunda nota parisién no es tampoco muy diáfana, en cuanto a lo de virtud y lealtad.

Uno de los efectos de reflexión física del Panamá y de Artón es indudablemente la infame campaña que ciertos elementos políticos han emprendido contra el honorable presidente de la República francesa. El fin visible no es muy laudatorio: trátase de hacer nacer la impopularidad alrededor de Félix Faure, como si fuera dable realizar un imposible. El presidente que, como el señor Faure, ha sabido captarse las simpatías del pueblo francés, puede seguir tranquilo en su sillón presidencial, donde su indiscutible honradez brilla sin tacha muy por encima de las intrigas y conspiraciones rastreras de incalificables camarillas.

El verdadero fin de la campaña, el fin oculto... ese fácilmente se comprende si se relacionan los hechos, si se piensa en Arton, si se recuerda el Panamá....

Criticase que una República como la francesa tenga por jefe un hombre casado con una dama, cuyo padre tuvo no muy agradables relaciones con la justicia francesa. ¿Y qué? ¿Acaso las faltas de los padres deshonoran a los hijos? ¡Medrados estaríamos entonces!

Félix Faure, caballero cuya hidalguía provoca tan apasionados celos, ha ganado

es popularidad en tan incisa campaña. El ataque ha sido contraproducente.

Pruebas de simpatía las ha recibido con este motivo de todo el mundo: ministros, senadores, diputados, literatos, etc., etc.; se han presentado en el Eliseo para depositar en el seno de su familia sus más entusiastas felicitaciones.

Dígnese también aceptar el digno presidente la tan humilde como sincera felicitación de un pobre periodista español, que por primera vez se atreve a abrogarse la representación de los países hispano-americanos, cuyos cuatrocientos quince periódicos que honran mi humilde firma, no desmentirán a su espontáneo representante.

Todos se unen a mi sincera felicitación; todos, periódicos y lectores envían al popular Félix Faure la más solemne protesta contra el fallido ataque pasado.

Si hay un pueblo en el mundo que tenga conciencia del valor artístico de una ciudad, seguramente que tal pueblo es París.

En multitud de ocasiones la voz popular se levanta poderosa y airada contra las intenciones demoleedoras de sus gobernantes; hoy se trata de la Exposición de 1.900, la célebre Avenida de los Campos Eliseos vé amenazadas sus armónicas y grandiosas líneas generales, su palacio de la Industria se halla sentenciado a muerte, para que sus artísticos salones cedan la plaza en breve tiempo a la gran calle que unirá la Esplanada de los Inválidos con los Campos Eliseos.

El pueblo parisién protesta, por todas partes se discute la proposición y hasta se dice que muy bien pudiera ser esto la causa de no celebrarse la Exposición.

Pero creemos que todo se arreglará y que las naciones, asombradas, podrán tributar un aplauso mas a la Francia durante la *Gran FERIA* de 1900.

La estatuomanía es una enfermedad endémica que padece París. Pero ¡cosa rara! esa es una enfermedad que causa placer.

En efecto; no hace aun quince días, dos estatuas más ornan las plazas del Panteón y la de los Estados Unidos: Augier y Lafayette son los héroes estatificados.

Pero no es eso todo: la plaza de Malesherbes, que debiera llamarse de los Dumas, tiene ya desde hace tiempo la estatua de Dumas padre, muy en breve verá elevarse la de Dumas abuelo (el general) y... acaba de formarse un comité para elevar en el mismo punto la estatua de Dumas hijo. ¡La familia completa!

Aun no es todo: el *Crédito Foncier* tiene 150.000 francos como depósito destinado a elevar la estatua del inmortal Victor Hugo en otro sitio de París, aun no designado.

Como noticias de bastidores, digamos algo de la Gala de la Opera.

Fué organizada por la prensa en favor de los soldados de Madagascar y de los pobres de París. Félix Faure, realzó con su presencia la brillantez del acto; el público numeroso y elegante aplaudió por vez primera las bellezas de *Frédégonde*, ópera de Guiraud y Saint-Saëns y la caja... depositó 35.000 francos como producto líquido para los beneficiados. Que es lo que se quería demostrar.

En el teatro de la Porte-Saint-Martin una *reprise* que pareció una primera. *Fanfana la tulipe*, drama de Meurice, merece mas espacio del que podemos concederle hoy, y se lo prometemos para la próxima crónica.

Antonio Ambroa.

28 diciembre 1895.

Comentarios

Cuanto más días pasan más se van conociendo los resultados del combate de Coliseo, tan fatal para la insurrección.

Los efectos no han tardado en verse. Los insurrectos que, guiados por el afán de hacer méritos para que se les reconociera la beligerancia y aguijoneados por el deseo de ocupar toda la isla, no han podido parar un momento desde que salieron de la intricable manigua, teniéndolos continuamente en jaque las combinadas columnas de nuestras tropas, recibieron el golpe de gracia de manos del mismo Martínez Campos y no les quedó más remedio que el de abandonar los países llanos y cultivados en donde tantos muertos dejaron y tantas palizas sufrieron.

Nos parece que de esta, los filibusteros lo pensarán mucho antes de volver a meterse en Matanzas.

Ya dijimos desde un principio que los de la solitaria habían de sufrir una gran matanza en Matanzas.

Y no nos hemos equivocado.

La manifestación que se ha celebrado en la Habana ha sido tan imponente y tan entusiasta, que no les quedará duda a los insurrectos del españolismo que por fortuna queda en la isla, y a los republicanos de acá, de la simpatía y confianza que en él tienen puestas los insulares fieles a España.

A unos y a otros les debe haber hecho mucha gracia la grandiosa manifestación de adhesión a España y de incondicional confianza al general Martínez Campos.

Leemos: Los republicanos andan muy corridos porque se ha encontrado la lápida conmemorativa de la proclamación de la República, que colocaron en la plaza de la Constitución de Madrid, en un viejo urinario de una calle del interior de la Corte. Conocidos republicanos en comisión, pidan al alcalde se sirva quitar la mencionada lápida de dicho sitio.

En verdad que no comprendemos ni por qué los republicanos están corridos, ni por qué piden que se quite la lápida en cuestión del lugar en que está.

Dícese que si el alcalde accede a la petición de los republicanos, un prohombre de los rojos se la quedará para colocarla en lugar preferente de su casa.

Por supuesto, después de bien lavada y bien seca.

Porque sinó....

Una sola consideración se nos ocurre a lo dicho anteriormente. ¡Cuanto y cuantos republicanos se habrán desahogado apuntando a la lápida! Así estará ella de limpia y perfumada. ¡Como olerá.... y no a rosas! Dará gusto aproximarse a ella.

Háblase de la unión de los íntegros y los carlistas, entre los que se asegura hay negociaciones amistosas.

Lo ponemos muy en cuarentena. Sería preciso primero derribar la muralla de insultos y de improperios que mutuamente se han dirigido.

Y más fácil es derribar la muralla de la China.

Lo de cada día. Por cuestión de consumos se ha amotinado el pueblo de Villacarrillo (provincia de Jaén).

No es extraño. A todos nos gusta más consumir que pagar consumos.

El doctor Ezquerdo ha aceptado la gefatura del partido de la izquierda republicana.

Pues.... que le den la lápida aquella. Con marco de intransigencia.

Desde Madrid

Siempre que de algo interesante para el público se trata, la prensa envía al lugar donde sea preciso a sus más ilustrados y diligentes redactores. Así se hizo cuando la epidemia colérica invadió hace años la provincia de Murcia; así también, cuando la inundación de Consuegra y de Almería, los diarios de más circulación mandaron a ambos puntos redactores-corresponsales; y así mismo, cuando la insurrección de Cuba hubo de adquirir gran desarrollo, fué crecido el número de periodistas que acudieron a la isla ansiosos de ser siempre los primeros que mandaran a sus respectivos periódicos las noticias más interesantes.

Unos usaron del telégrafo; los más, abusaron, diciendo lo que ocurría, y además lo que solo era producto de su imaginación impresionable: todo con la santa fé de conservar el pan suyo de cada día y de ilustrar al público, peticionario sempiterno de detalles que le conmuevan.

A esto se debe en gran parte el que algunos periodistas exajeran toda clase de cuestiones, y á esto también el que el gobierno de España, precediendo con exquisita prudencia, haya tenido necesidad de establecer ahora la censura telegráfica para evitar que se lleve y se traiga al público y se le haga sentir y pensar como se le ocurra al periodista H. O. B.

De aquí ha resultado, que por pedir el público exajeradamente y por dar los corresponsales mucho más de lo que se les pide, nos hemos quedado sin noticias de la guerra. Hoy no hay ninguna.

Solo se sabe lo que ayer se decía: que el general Martínez Campos ha vuelto a la Habana y que los habaneros todos sin distinción, le han vitoreado y que los partidos políticos están dispuestos á ayudarle en todo y por todo á fin de acabar cuanto antes con la insurrección y exterminar á los insurrectos que más que deseos de independencia tienen el de arruinar la isla.

Esos vitores al general y esa ayuda que todos quieren prestarle, son un voto más en pró de nuestro particular optimismo; indican que los rebeldes no triunfarán, y que Cuba seguirá siendo española á despecho de cuantos desean lo contrario para hacer propaganda de ideales políticos que podrían realizarse si España los deseara, pero que por ahora y durante mucho tiempo no se llevarán á la práctica, porque la política que tenemos es la que debemos tener.

Los periódicos de oposición, ya que no pueden censurar al señor Martínez Campos por que los hechos de éste no lo permiten en estos instantes, hacen causa común con la opinión, aplaudenle sin reservas, pero como siempre ha de haber algún blanco sobre el cual dirigir los tiros, ese blanco es ahora el gobierno y se dice que debe hacer algo, no dejar solo al general en jefe.

No sabemos en qué consistirá ese algo que se solicita. Recordamos que no hace mucho se quería que el gobierno fuese tan solo una especie de administrador del militar que dirige las operaciones en Cuba, y nos extraña por esto la petición que ahora se hace. Todo cuanto el general en jefe estima que convendría al buen resultado de su plan de campaña, con solo indicarlo, realizalo el gobierno como si obedeciera una orden. Armas, tropas y dinero se procura que no falten; pónense cuantos medios se consideran beneficiosos para el triunfo de nuestra causa, y se dice que el gobierno debe hacer algo; ¿qué algo será? ¿Acaso qué proceda aquí de distinto modo que el general? Este vé lo que ocurre en Cuba, dice lo que hay y lo que se debe hacer y el gobierno lo hace, porque mejor puede saberse en la isla lo que conviene al buen éxito de la guerra que aquí en la Península. ¿Qué se quiere; que el general disponga en Cuba una cosa y otra el gobierno desde aquí? Esto, á nuestro entender, daría lugar á un desbarajuste que acaso nos perjudicaría. Y si se desea que el gobierno y el general procedan de acuerdo, preciso será que á *Carmón* se le saque del error en que vive, pues cree que el acuerdo no puede ser mayor. Precisamente, si mal no recordamos, el señor Romero Robledo salió del ministerio por ser el único ministro que no estaba conforme con la conducta del general. Los demás consejeros de la Corona estaban conformes en absoluto con lo que el señor Martínez Campos hace en Cuba, y siguen estándolo.

Así, pues, repetimos que no sabemos lo que ahora se quiere que haga el gobierno. Y deseamos saberlo, como así mismo que digan de una vez los periódicos de oposición á qué carta nos hemos de quedar.

¿Ha de ser el gobierno quien haga lo que disponga el general Martínez Campos, ó éste quien realice lo que disponga el gobierno? *Carmón.*

28 de diciembre de 1895.

Lo de Cuba

Noticias del 29 Oficial

El general Martínez Campos dice por el cable al Gobierno que en el distrito de Baracoa (Santiago de Cuba) una columna batió al enemigo el día trece en Jaural, haciéndole seis muertos. La columna tuvo trece heridos.

Entre Ramón de las Yaguas y la costa, cuatro columnas foguean constantemente á las partidas insurrectas.

En Las Villas el general Godoy dispersó á 200 rebeldes que hostilizaban á un tren de pasajeros cerca de la estación de Cruces, teniendo un soldado herido.

En la provincia de Matanzas se acentúa la retirada por Guisa Cantabria, Jagüey y Estrada.

Las partidas mas importantes parece que se dirigen hácia la jurisdicción de Cienfuegos.

El general Prats salió á operaciones, marchando de Limonar al ingenio «Toro» contra la partida de Quintín Banderas, á la que hizo retroceder, continuando en su persecución.

Los generales Suárez Valdés y García Navarro persiguen las partidas que siguen un movimiento de retirada.

El coronel Molina marchó á Amarilla, tratando de batir al grueso de los insurrectos antes de que salgan de la provincia de Matanzas.

La vanguardia de la columna Prats avanzó el día 22 desde Banaguises hasta encontrar al enemigo que se hallaba á poca distancia.

El destacamento, que se componía de 220 caballos, dió con una fuerza insurrecta de 500 hombres, á los que cargó al arma blanca, causándole cinco muertos, y cojiéndole nueve prisioneros, armas, caballos y bagajes.

La partida hubo de dispersarse. Nuestras bajas fueron solamente de algunos caballos.

En Santiago de Cuba

Dice un despacho oficial que las columnas del general Canellas y de los coroneles Tejada, Baquero y Ruiz, cayeron sobre la partida de José Maceo de Buen, Cibaco, Josefin y otros puntos, tomándole los campamentos y dispersándola, en repetidas persecuciones.

El enemigo tuvo cuatro muertos y estuvo imposibilitado de reconcentrarse, gastando muchas municiones.

Un telegrama particular dice que el general Pando, comandante del cuerpo de ejército oriental, ha mandado embarcar en Santiago de Cuba, en previsión de cualquier eventualidad, 20.000 hombres en dirección á la provincia de Matanzas.

Fracaso

Se da por fracasado el plan de Máximo Gómez y Antonio Maceo en la provincia de Matanzas. Habían anunciado que comerían el pavo de Navidad en Matanzas, y ni por pensar lo han logrado.

Maceo

Antonio Maceo anda aislado con su gente, desde el combate de Coliseo, que tanto estropeó los planes de los cabecillas insurrectos.

La caña

En los alrededores de Matanzas, los gerentes de los ingenios aprovechan el período de calma relativa que ha sobrevenido después del combate de Coliseo, actuando la molienda de la caña.

Noticias del 30 Oficial

Dice un despacho oficial que el batallón de Zaragoza ha batido á la partida de Cortina, fuerte de 1.000 hombres en Las Villas, causándole catorce muertos y bastantes heridos.

Por nuestra parte resultaron un muerto y cinco heridos.

En la provincia de Santiago de Cuba, la columna del coronel Baquero ha batido á varias partidas.

Máximo Gómez y Antonio Maceo continúan el movimiento de retroceso de Matanzas á Santa Clara.

Se hallan otra vez ya en jurisdicción de Cienfuegos.

La manifestación de la Habana

Los periódicos publican extensos relatos de la manifestación patriótica de la Habana.

Los manifestantes eran mas de 25.000 reunidos en el Parque Central. El cortejo siguió el itinerario marcado, vitoreando al ejército, al general Martínez Campos y á Cuba española.

Formaban parte de la manifestación las planas mayores de los partidos unionista, reformista y autonomista, además de las delegaciones de sociedades de índole variá, comerciantes, banqueros, etc.

En frente del palacio del gobierno ovacionaron los manifestantes con un entusiasmo que llegaba al delirio al general Martínez Campos que estaba en el balcón.

En los discursos de los políticos de todos los partidos hubo unanimidad para condenar la criminal insurrección que asola la isla y para demostrar la mas completa é incondicional confianza en el general, como gobernador y como militar.

El general Martínez Campos reforzó esas declaraciones, decidido á concluir con esta guerra, sabiendo que posee la confianza de todos cuantos no reniegan de Cuba española.

La manifestación se disolvió en medio del mayor entusiasmo, vitoreando al general en jefe.

Retirada del enemigo

Un cablegrama que recibió el *Heraldo de Madrid* confirma la retirada de Máximo Gómez y Antonio Maceo de la provincia de Matanzas.

Los dos caudillos de la insurrección dejaron esta última región por la parte meridional, atravesando el rio Hanabana, y penetrando en el distrito de Cienfuegos sin haber tenido ningún encuentro.

Las columnas de los generales Godoy y Luque permanecen en territorio de Matanzas, á la expectativa de lo que haga Quintín Banderas, para cortar el paso si pretende seguir á sus dos jefes.

En la provincia de Matanzas quedan solamente á estas horas los cabecillas Lacret y Bermúdez con unos 2.000 hombres.

La retirada de Gómez y Maceo ha restado muchos elementos á la insurrección.

Rumor desmentido

El ministro de la Guerra, contestando hoy á los rumores de un próximo regreso de los generales Suárez Valdés y Luque, les ha prodigado sus elogios, desmintiendo en absoluto que se les relevara.

En las regiones extremas

Un corresponsal de la Habana dice que la única partida de bandoleros que merodeaba en la provincia de Pinar del Rio ha sido dispersada, dejando varios prisioneros.

El cabecilla Delgado, jefe de una partida, fué herido en el encuentro.

En el departamento oriental se han librado varias acciones.

La más importante es la que ha tenido la columna Tejada, que causó al enemigo nueve muertos y le cogió cartuchería.

De la columna, murieron en la acción el médico mayor D. Juan Gómez, un cabo y dos soldados, quedando heridos otros siete.

De Matanzas á Santa Clara

Dice el general Martínez Campos en un cablegrama al Gobierno, que persiguen á las partidas ocho columnas, formando un total de 10.000 hombres, llegando ahora dos batallones mas destacados del Júcaro (Puerto Principe) y Las Tunas (Santa Clara) y otro batallón procedente de Hoiguín (Santiago de Cuba).

Todas estas tropas cooperan á la persecución de las partidas que salen de la provincia de Matanzas, en la cual sólo queda Quintín Banderas con 1.500 rebeldes.

En Las Villas habrá 4.500 insurrectos. Las partidas transportan sus heridos en la retirada, y requieren los auxilios de los pueblos. Los heridos van dejándolos en bohíos aislados.

Esta marcha tiene al enemigo muy fatigado.

Máximo Gómez y Antonio Maceo se di-

rigen á la Ciénaga de Zapata, desde cuyos fangosos llanos marcharán nuevamente á la manigua.

La acción de Coliseo

El Gobierno dice saber que el combate de Coliseo tuvo mayor importancia de la que se ha dicho, y atribuye la poca extensión del parte oficial á la modestia extrema del general Martínez Campos.

En esa acción ve el Gobierno la causa impulsiva del retroceso de los insurrectos.

Espera saber detalles para que pueda verse la importancia del combate á favor de nuestra causa.

NOTICIAS

La suscripción iniciada por el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona á favor de las familias pobres de los reservistas, asciende á más de 65.000 pesetas.

—La guardia civil encontró el viernes último una escopeta abandonada en el «baranco de la zorra» del término de Santa Coloma de Farnés.

—Ha cesado en el mando de la subinspección del cuerpo de carabineros de esta región, don José de Porras.

—Ha terminado el plazo de exposición al público del padrón de cédulas personales perteneciente á esta capital, sin que se haya presentado reclamación alguna.

La cobranza de las mismas empezará el día 4 del próximo mes de Enero en la delegación de Hacienda de esta provincia.

—A la iniciativa de los vecinos de la villa de Cassá de la Selva don José Carreras, don Narciso Roca, don José Jubert Bayres, don Francisco Dausá, don Luis Jubert, don Joaquín Dausá, don Narciso Lioret y don Francisco Figueras se deberá que los hijos y vecindados en aquella villa que regresen inútiles de la campaña de Cuba, así como sus familias, encuentren algún consuelo en sus desgracias.

Al efecto, aquellos señores se han constituido en junta organizadora para llevar á la práctica la constitución de unas comisiones las cuales abrirán una suscripción popular para recoger fondos para el objeto expresado.

Se invitará á todas las autoridades de dicha localidad, así como á las sociedades recreativas, benéficas y de socorros mútuos para que presten á tan laudable pensamiento su cooperación.

El acto próximo á celebrarse en Cassá de la Selva merece ser imitado por muchas poblaciones.

Felicitemos á sus organizadores y no dudamos de los sentimientos caritativos de los cassanenses, que tan benéfica idea será acogida con aplauso, que otra cosa no cabe esperar de un pueblo que ha figurado siempre á la cabeza cuando de derramar el bien se ha tratado.

—Ayer tarde regresó á Amer con su familia, que ha permanecido entre nosotros dos días, nuestro querido amigo don Narciso Rigau, vicepresidente de la diputación provincial.

También ha regresado á La Bisbal, llevándose curada á su pequeña hija, la familia de nuestro distinguido amigo el alcalde de aquella villa don Ramon Olmo. Escusado es digamos lo mucho que nos alegramos de la curación de la pequeña enferma, llevada á cabo en pocos días por el afamado oculista señor Carreras.

—El Consejo de representantes de la «Unió Catalanista» ha elegido para el cargo de vocal de la junta permanente del año 1896, á don Mário Godo, de Castelló de Ampurias.

—Se han acogido á los beneficios de la ley de moratorias los ayuntamientos de Boadella, Gualta, Castel fullit, Ribas, San Feliu de Pallarols, Oix, Cantallops, San Feliu de Buxalleu, Susqueda, Darnius, Pont de Molins y Terroella de Montgrí.

—En la aduana de Palamós se han recaudado durante el mes actual, pesetas 594'42.

—La noche del sábado declaróse en Vilajuiga un voraz incendio que destruyó por completo un almiar, propiedad de don Juan Soler.

Las pérdidas se calculan en 600 pesetas.

—Por real orden se ha autorizado á instancias del ayuntamiento de esta ciudad,

la rebaja y exclusión del gravamen señalado á varias especies de consumos, hallándose en el primer caso el vino y aceite de olivas y en el segundo el trigo, cebada, centeno, maíz, mijo y demás granos y legumbres secas, así como los huevos, ánades, gallinas, patos, gallos, pollos y demás aves caseras.

—Por este gobierno militar se interesa la busca y captura de los soldados desertores José Bernardo Villalta, del regimiento de Vizcaya, y Salvador Armada Pujol y Carlos Fá Feliu, de la zona de esta ciudad.

—Durante la primera decena del próximo enero, estará abierta en este instituto de segunda enseñanza la matrícula para los alumnos libres que quieran examinarse en los ejercicios que tendrán lugar durante la última decena del mismo mes. Los derechos por cada asignatura son: 13 pesetas en papel de pagos al Estado, 5 en metálico y un sello móvil de 10 céntimos, más otro que se ha de adherir al primer pliego de dicho papel.

Las horas de despacho serán de 10 á 12 de la mañana todos los días no festivos.

—La benemérita practicó en Navata un registro en la casa del vecino de dicho pueblo Miguel Dalmau, ocupándole cuatro escopetas, cuyas armas usaba sin autorización.

—El domingo por la tarde verificóse el sepelio de una tierna niña de nuestro amigo el capitán de infantería don Joaquín Sangerman, al que damos nuestro sentido pésame lo propio que á su esposa.

—La suscripción para costear la obra de restauración del templo parroquial de Figueras, asciende á 22.640'08 pesetas.

—El juez militar de la zona de reclutamiento de Manresa cita, llama y emplaza al recluta del actual reemplazo José Rinxart Barnadas, natural de Vilallonga, cuya busca y captura se ha ordenado.

—Ha fallecido el canónigo doctoral de Lérida doctor Teixidor, muy conocido en esta ciudad.

(D. E. P.)

—A su instancia, ha sido trasladado á Concentenia (Alicante) el joven y pundonoroso primer teniente de la guardia civil señor Aparici, que tantos y tan buenos servicios ha prestado durante el tiempo que ha permanecido en la línea de Hostalrich

con general aplauso de los pueblos, complacencia de sus jefes y disgusto de la gente de mal vivir.

Sentimos esta traslación como la sentirán cuantos han tenido el gusto de tratar al señor Aparici.

—Se encuentra gravemente enfermo en Figueras el cura párroco de aquella ciudad don Juan Planas y Feliu.

Deseamos su restablecimiento.

—Según carta que hemos tenido ocasión de leer, el ministro de Hacienda, cuya llegada á Barcelona está anunciada para primeros del año que principará mañana, se propone visitar el santuario de Ripoll y el museo del señor obispo de Vich.

Al efecto, si el itinerario no sufre variación, saldrá de Barcelona el 7 de enero, almorzará en San Quirico, visitará el monasterio de Ripoll y regresará á dormir á Vich; el 8 irá á Torelló y desde este punto regresará á Barcelona.

En esta excursión irá acompañado del Pretado de Vich, del gobernador civil de esta provincia, probablemente, y de varios excursionistas de Barcelona.

—Dice nuestro estimado colega *El Orden* de Figueras, que parece será un hecho el proyecto de erección de un palacio de Justicia en el local conocido por «Salón de Baile de la Placeta» de aquella ciudad.

—El domingo debió verificarse en Darrius la inauguración del alumbrado eléctrico.

—En vista de noticias confidenciales y de los telegramas publicados por algunos periódicos, la Liga de Productores del Principado de Cataluña telegrafió el día 23 de los corrientes al señor Ministro de Estado, lo siguiente:

«Excmo. señor Duque de Tetuán.—Madrid.—Rumores nuevas negociaciones tratado comercio con Alemania despertado zozobras industriales. No pudiendo dudar criterio proteccionista V. E. suplicamos nos autorice dar seguridad á las industrias nuevas ó cuya situación haya cambiado desde última información que nada se hará sin rectificar datos necesarios. Presidente Liga Productores Principado Cataluña.—Zalueta.»

En contestación á este telegrama se recibió ayer el que sigue:

«Ministro Estado al señor Zalueta, Presidente Liga Productores.—Barcelona.—

Madrid 24.—12.—1'55 t.—Carecen en absoluto de fundamento noticias á que se refiere su telegrama.

Del propio Ministerio recibió también la Liga anteayer, una comunicación dándole cuenta de la tramitación que se ha seguido para que el Gobernador General del Canadá incluya á España en la lista de los países que tienen derecho á las ventajas del tratado Franco-Canadiense que se puso en vigor el 14 de Octubre último, cuyos beneficios, que son importantísimos especialmente para el vino, deben hacerse extensivos á nuestro país en virtud del *modus-vivendi* concertado con Inglaterra el año próximo pasado, en el que se concede á los productos de España y sus Colonias en la Gran Bretaña, sus colonias y posesiones extranjeras, el trato de nación más favorecida, no habiendo sido, por lo tanto, necesario concertar tratado alguno especial, pues han bastado simples indicaciones diplomáticas por parte de España.

—Ha sido detenido á Cuba con objeto de prestar sus servicios en los tercios de aquel distrito, el guardia civil de esta comandancia Manuel Obrero Acosta.

—Los guardias municipales detuvieron ayer noche á dos muchachos que hurtaron, de un comercio de la Ramba de la Libertad, dos petacas y tres fosforeras.

—Le ha sido concedida la placa de San Hermenegildo á nuestro antiguo amigo el teniente coronel don Eduardo Valderrama.

—Están ya terminadas las obras de reparación de los caminos vecinales de la villa de San Hilario Sacalm á Hostalrich.

—El señor gobernador civil ha dispuesto que quede sin efecto la orden del traslado á Port-bou del inspector de vigilancia don Blás Enseñat, por hallarse restablecido de su dolencia el que en la actualidad presta sus servicios en dicha localidad, señor Ortego.

—Hoy termina el plazo concedido á los médicos, para que se provean de las patentes necesarias para ejercer su profesión, y desde mañana incurrirán en responsabilidad los que no las hubieran adquirido.

—Nuestro estimado amigo don José Capapé, ha sido nombrado ayudante de órdenes del ilustre general Salcedo.

—En la sesión que celebró ayer nuestro

ayuntamiento se aprobó:

El acta de la anterior.

La relación de gratificaciones á los bomberos de esta ciudad.

El proyecto de distribución de fondos para atender á las obligaciones del próximo mes de enero.

Se acordó además: nombrar corneta del cuerpo de bomberos á Agustín Prunell.

Conceder permiso para realizar obras á don Juan Valls.

Que los señores Casals y Gomez hagan la instalación de las bombas de las calles de Fuente Mayor y Rosa y

Verificar por administración las obras de albañería de la correspondiente á esta última.

A la sesión, que presidió el señor España, asistieron los concejales señores Bajandas, Sabat, Llapart, Prat, Massagner, Plá, Boxa, Gimbernau, Estech, Pol, Ordeig, Canet y Garriga.

Es un deber de humanidad recomendar la «Emulsión Scott» (Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 15 abril 1886.

La especialidad á que me dedico, me ha permitido constatar en numerosísimas ocasiones, la eficacia y buenos resultados que se obtienen con la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos en el raquitismo, escrofulosis, tisis en su primer y segundo período.

Creo un deber de humanidad recomendar dicha Emulsión Scott, ya que á sus excelentes é indudables propiedades terapéuticas reúne la condición (importantísima en Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. CEBEIRA-REY.

Especialista para las enfermedades de los niños

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

S. G.

CHARADA

A una *todo* le dió por la manía,
De hablar en *dos prima* noche y día.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior
PERFECTAMENTE

Boletín religioso: Santos de hoy.— Santos Silvestre p. y Domingo mrs.—Santo de mañana.—**LA CIRCUNC. DEL SENOR.**—Cuarenta horas están en la Iglesia de las *Seminario-Tridentino*

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6.

quien vieron á alguna distancia, arrastrándose penosamente al lado de su caballo, porque ni fuerzas tenía para sostenerse montado.

El desgraciado llevaba impreso el sello de la muerte en su rostro, y sin embargo, al ver á su hermano encontró la energía suficiente para acelerar el paso... Jorge corrió á él con los brazos abiertos.

—¡Dios os bendiga, hermanos míos, y os remunere el bien que me haceis! ¿Y mi madre?

—Esperándote está, Gustavo.

—Temo, hermano, presentarme á él... pero es preciso: es una parte de la espiciación.

Jorge llevó á su hermano á la habitación que se le había preparado, y el doctor Fritz se apresuró á ofrecerle sus cuidados.

—Es escusado, señor doctor, le dije: no hay nada que pueda aliviarme, y ya espuesto en consecuencia todas mis cosas.

La entrevista de Gustavo con sus padres fué dolorosa, desgarradora, porque Juan Castelnuau, al ver á su hijo aspirante, descindió de su severidad para no ser mas que cariñosísimo padre; le abrazó y le bendijo.

En cuanto á Rosita, la siempre cariñosa madre, lloró desconsoladísima y se estuvo cuanto pudo para borrar del alma de Gustavo los odiosos recuerdos que la llamaban: demostró el verdadero valor de madre, y al ver que su hijo no tenía remedio, se constituyó á la cabecera de su cama, y le prodigó los dulces consuelos que dan fuerza para no sentir la muerte. Gustavo murió al día siguiente, tranquilo y sin agonía, despues de haber visto realizado su deseo mas querido: llevaba el perdón de sus padres é iba á un nuevo mundo á reunirse con Eugenia, cuyo nombre querido fué la última palabra que articularon sus labios.

—¿Os parece bien, papá, que Jorge me deje sola para el acostumbrado paseo? Yo te prometo que me lo ha de pagar.

—Sería la primera vez que le reprendeis, y es preciso dejarlo para mejor ocasión, por ser la primera.

—Decis bien... porque él á mi tampoco me regaña.

—¿Y por qué os había de regañar, cuando no pensais en otra cosa que en darle gusto y hacer la felicidad de todos?

—¡Oh! no acepto el elogio, papá; conozco vuestra escusiva indulgencia y bondad para conmigo, y me tratais como á una niña mimada.

—¿No merecis acaso que se os quiera?

—¡Oh! yo también á la chitita y callando hago mis picardihuelas... para que veais, ya que estamos solos, os diré que me ha acontecido tenerle ya algún secretito...

Si Juan Castelnuau hubiese mirado al rostro de su nuera, la hubiese visto sonrojarse de la mentira: más el anciano no reparó y la dijo en tono jovial:

—Tendría gusto en ayudaros en vuestras picardihuelas.

—Pues en vuestra mano está, y si os place voy á confiaros el más gordo de mis pecadillos.

Sentáronse á dos pasos del espesencillo que ocultaba á Jorge:

—Figuraos, que aunque francesa de corazón y casi de nacimiento, por mi abuelita he conservado relaciones en Rusia.

Juan Castelnuau hizo un movimiento de sorpresa: más al ver el rostro plácido y sonriente de Blanca se serenó... Más sus facciones conservaron algo de rigidez que imprimía en su fisonomía un viso de tristeza.

Blanca aparentó no reparar en ello, y continuó:

—Yo estuve á punto de casarme con un prisionero francés antes de conocer á mi Jorge, y no dependió á fé de mi pobre tío el que no se verificase... Pero yo estaba destinada á ser francesa en todos conceptos.

RESEÑA HISTÓRICA
DE LOS
SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

Por D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F. G.; en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

VINO de BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos sustancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^o, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

TOS Desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 horas con los Confitos Carpa.
DEPOSITO: D. Joaquín Ametller, Cort-Real, 4.—Al detall, en todas las farmacias 10-10 E. S.

RIQUEZA OCULTA

Todo el mundo debe registrar su casa en busca de objetos antiguos, tapices, sedas, hierros, armas, marfiles, muebles, alhajas, de oro y plata, cuadros antiguos y toda clase de objetos antiguos; llevadlos Riera del Pino, 7, Barcelona, tienda de antigüedades, que se los pagarán á buenos precios. R.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Caros é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, brocados, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Sección comercial

| VALORES DEL ESTADO | | | OBLIGACIONES | |
|------------------------------------|---------|---------|--------------|---------------------------------------|
| | Contado | Fin mes | Próximo | Cantado |
| Interior. | | | 67 35 | Alman-a 5 por 100. |
| Exterior. | | | 75 50 | F. C. Francia 6 por 100. |
| Amortizable. | 80 00 | | | Id. id. 3 por 100. |
| Cubas, Emisión 1886. | 99 00 | | | Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100. |
| Id. id. 1890. | 86 37 | | | Orenses 3 por 100. |
| ACCIONES | | | | |
| Banco Hispano Colonial. | | | 00 00 | BOLSA DE MADRID. |
| F. C. Norte España. | | | 24 75 | Interior. |
| Id. Tarragona Barcelona y Francia. | | | 21 40 | BOLSAS EXTRANJERAS. |
| Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo | | | 7 65 | Interior. |
| Oro | | | | |
| Centenes Alfonso. | 00 00 | | | CUPONES—1.º Enero 1896 |
| Id. Isabel. | 00 00 | | | Cubas. |
| Onzas. | 00 00 | | | Exterior. |
| De 4 \$. | 00 00 | | | Interior y amortizable |
| De 2 \$. | 00 00 | | | |
| Pequeño. | | | | |

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 15 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á D. Rafael Romero, Jerez de la Frontera.—Único agente en España.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

—Dios no podía dejaros en aquel país endiablado, dijo Juan Castelnau con un acento de ternura paternal lleno de convicción.

—La triste vida de aquel hombre me afectó extraordinariamente cuando supe todos los pormenores, por más que yo no le haya conocido sino rodeado de honores y abrumado con los favores de la corte y la consideración de todos.

—¿Y qué ha sido de él? exclamó Juan Castelnau conmovido á pesar suyo.

—A los ojos del mundo ocupa una posición de las más brillantes del imperio, pero creo que el infierno no tiene tormentos iguales á los que experimenta este desdichado. Oid su biografía cual se me ha contado.

—Iba á rogaros que me la refiriérais.

—El hombre de que os hablo, papá, se había enamorado de la sobrina de su bienhechor, y á pesar de la diferencia de clase, y quizá de fortuna, su amor había sido aceptado, cuando tuvo que entrar en el servicio.

Preocupado por el sentimiento de dejarla tanto como por el deseo de hacerse digno de ella, tuvo que salir á incorporarse al regimiento á que había sido destinado... Muy pronto se hizo notar por su valentía é inteligencia, y obtuvo grados sobre grados, hasta el de coronel, siempre modelo por su pericia, por su celo y por su valor. Era ya coronel, cuando en un encuentro desgraciado cayó en poder de los rusos.

Juan Castelnau escuchaba atento, respirando apenas, conmovido y temeroso.

—Los partes del ejército anunciaron su muerte, á cuya noticia su prometida esposa enfermó gravemente; sus padres, sumidos en el dolor y la desesperación, viendo morir en sus brazos al hombre venerable que había dirigido la educación de su hijo...

—¿Pero vais haciendo la historia de mi hijo Gustavo? exclamó el anciano... ¿Qué ha sido de él?... Acabad en nombre de Dios.

—El coronel francés había caído en poder del conde Ostroff, mi tío, que se apasionó de él con sincera amistad, y que hubiera favorecido su evasión si hubiese sido posible. Pero una orden del emperador dejaba al prisionero otra alternativa en el servicio del Czar ó la Siberia... Se emplearon todos los medios de persuasión y seducción para decidirle por lo primero, pero en vano, y durante muchas semanas rehusó lo que consideraba como un deshonor. Por último, el día de su salida en el cautiverio, había llegado el convoy que debía formar parte, cuando la pena del Kuout, y el suplicio infame y cruel de las baquetas le produjeron un vértigo.

Juan Castelnau se había puesto pálido como un cadáver; gruesas lágrimas corrían hilo á hilo por sus mejillas; el hombre fuerte se sentía desmayar.

Blanca entonces le dió la carta de Gustavo.

El desgraciado padre la leyó con las lágrimas en los ojos, y en seguida, volviéndosela á Blanca, dijo estas solas palabras:

—¡Que venga, lo pasado se olvidará con la muerte!

En seguida se marchó para ir á preparar á Rosita contra este golpe inesperado.

Jorge salvó de un salto el espacio que le separaba de su esposa.

—Gracias, Blanca mia, la dijo: yo esperaba conseguirlo; pero para tí no hay imposibles.

—Necesidad he tenido de decirte mentira...

—Tu mentira es una buena acción, querida mia... Pero mi padre debe haber experimentado una sensación terrible.

A la noche Jorge y Blanca fueron á esperar á Gustavo, á

